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包装好比化妆
蓝 山

    包装和化妆，都是口袋里有了点钱以后
的事了。上世纪六七十年代的时候，就说买
水果，只有过年过节送人的，是竹编小篓子
的“精装”，竹子皮是真的，但其实编得粗糙。
说它精装，是因为，平常自家吃买几只，就是
一个薄薄纸袋装着的。捧在胸前回家，倒也
一路好心情，当然主要怕摔坏，一年也没的
吃几次呢。那时没有塑料马甲袋，买得多些
的，摊主就抽出厚实油亮的牛皮纸袋给你
装，回家把纸袋小心拆开，抹平，拿来包书，
用两个学期没问题，不过小孩那时并不喜
欢，觉得土。当时，中国人均消费化妆品仅为
1元，老的男的穷的，三种人肯定不用。就算
是年轻女子，谁化了妆也是会被人侧目的。
那是个物资贫乏的年代。

生活状况的变化，从对包装的态度就能
看出。比如，收到有精美包装的礼物，拆开
后，如果是一块小小巧克力什么的，以前的
反应是：啊？一块巧克力，还包装得那么好
看。而同样的情况，现在大多是：啊！一块巧
克力，包装得可真好看。涂脂抹粉的也见怪
不怪了。生活态度也不一样了：实惠和好看
都想要了，能下厨房的，也未必就比出得厅
堂的优先了。
这当然是社会进步的表现。但是钱这个

东西，真的是没它不行，有它还不够的。因
为，包装除了有承装的功能外，还有装饰打
扮的意思，所以既是个技术活，也是个艺术
活。好比化妆，素面朝天是要有不点而红的
唇，不染而翠的眉才能够的。不然有时总会
令人生疑，是自傲，还是自弃？又，日常看到
一张粉白底的胭脂脸，会不会也吓一小跳？

这么说，倒不是讲包装盒要多么讲究。

也就是一种形式，一种礼仪而已，贵在得体
恰当。送人的礼物，一般本身带礼品袋的，
装着就够贴合自然。没有自带的，另找一个
适宜的，不太匹配的，总有点拉郎配的样
子，多少有点别扭，但也总比赤膊上阵好
看，人家拿起来也方便些。特殊些的礼物，
专门请人用好看的花纸丝带打扮一下，登
场送出亮相时，很赏心悦目。大多时候其实
也不必那么隆重。

讲包装，最绕不开的，也是现在最多的，
就是快递来的包装了。开门七件事，一键网
购快递送上门，都晨昏忧乐每相亲了，对那

些个用胶纸横的竖的斜的，一圈又一圈，五
花大绑的包装盒，自然早已审“丑”疲劳了。
自家用品，只要里面四肢健全，不漏能用，不
烂可吃，统统五星好评。毕竟有的还是风雨
兼程，摔打滚爬而来，不能计较太多。快递包
装拆多了，倒也练就了耐烦的心性本领。一
把美工刀在手，前后左右划它个三五下，松
绑也不难。关键是用力的轻重掌握，不然很
有可能皮开肉绽，里面遭殃。烦的是那种劣
质的泡沫箱，不小心弄破，一粒粒轻飘飘地
四处飞扬，还到处吸附，清理起来很是讨厌。
好的包装盒，就一撕一拉一开，一般不会超
过三个动作，干净利落。没有多余，就是艺
术。罗丹说的。

一个小小包装，其实是可以看出它背后
很多内容的；淡妆或浓抹，也看得出一个人
的审美观和教养。这都是某种生活状态和正
在追求的精神的外观体现。所以是一个内外
兼修，尽善尽美的过程。本来，打开包装的过
程，是应该有一份期待的美好心情的。
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    上海歌舞团的舞蹈《朱鹮》在今年春
晚大放异彩，将美带给了全国人民。
朱鹮古称红朱鹭，老百姓称它为“红

鹤”，是一种吉祥鸟。但是，人类在向城市
化的快速奔跑中，由于不经意和忽视了
它的生存环境的保护，生性胆小敏感的
朱鹮生活繁衍所必须的蓝天净水和宁静
自然的栖息生态，已变得越来越狭小。朱
鹮在世界各国相继灭绝。上世纪 70年
代，中国、日本科学家花费大量精
力寻找朱鹮的踪影，均一无所获，
大家以为朱鹮的种群在世界上已
灭绝。日本电视台还直播了最后
一只朱鹮“阿金”之死。

有幸的是，1981 年 5 月，中
国科学家在陕西洋县发现了 7只
野生朱鹮。中国科学家悉心培养
它们成长。后经中国、日本及韩
国数十年合作，中国现已拥有朱
鹮 3000只。2010年世博会期间，
上海歌舞团团长陈飞华在日本
馆里看到朱鹮的影像，其高贵、
美丽、动人的舞姿令他着迷，也
激发了以此为题创作舞剧的灵
感。如今，美艳动人的朱鹮飞上
舞台，踏着悠扬的音乐节奏翩翩
起舞。《朱鹮》用民族舞蹈的独特
舞姿，提炼演化了朱鹮的“涉”
“栖”“翔”等动作元素，与芭蕾舞
艺术紧密地融合在一起，使它成为一部
将西方芭蕾艺术和中国民族风格完美结
合的舞剧精品。它让 12万日本观众抹泪
看中国《朱鹮》。
于是，我联想起了唐鱼和金线鲃。
唐鱼，是国家二级保护动物。上世纪

80年代以来，唐鱼逐渐消失。1998年版
《中国濒危动物红皮书（鱼类）》中认定，
唐鱼在野外灭绝。
可是，近十几年来，由于生态环境的

改善，唐鱼又“复活”了。2003年，先在良
口良新村水尾洞的山溪和沼泽中被发
现。之后，在鳌头丁坑又发现有两万余
尾。这显然是一个好消息。英国经济学家
庇古在《福利经济学》一书中指出，人们

既要造福当代，更要顾及子孙后代。政
府应成为环境与自然资源的托管人，承
担起世代永续利用、可持续发展的责
任，对环境和社会资源加大保护力度，
强化监管职能。于是，广州市政府立即
采取保护措施，批准在水尾洞建立广州
从化唐鱼自然保护区，规划面积 2215

亩，人工养殖唐鱼。
同样要提及的是，被徐霞客称为“滇
池珍味”的金线鲃，也出现了与唐
鱼类似的转机。金线鲃是国二级
保护动物，自上世纪 60年代以
来，由于过度捕捞、围湖造田、水
质污染和盲目引种等原因，金线
鲃数目锐减，到上世纪末，金线鲃
在滇池湖已基本消失。

为了拯救这个濒危鱼种，中
国科学院昆明动物研究所杨君
兴课题组花了 13年时间，对金
线鲃进行保育、种群恢复和可持
续利用的研究，成功让金线鲃
“复活”。这也是金线鲃人工繁殖
技术的首次突破，使金线鲃成为
继中华鲟、胭脂鱼之后，第三种
成功实现全流程人工繁殖的国
家级保护鱼类。此举不但唤回了
昆明人对“滇池珍味”的回忆，更
验证了云南发展土著鱼类产业
的可行性。10年来，课题组已累

计向滇池流域投放金线鲃鱼苗约 800

万尾。人工喂养的金线鲃个头变大，刺
变小且少，更适于食用。
败也萧何，成也萧何。转败为胜还靠

萧何。阿根廷诗人索利纳斯最近写了一
首题为《光明之歌》的诗，诗末有这样几
句：“小鸟在我们的头顶，高唱希望之歌，
使劲亮开嗓子，把光明传播到城市的上
空，照耀我们活下去。”如果我们坚持做
好保护环境的各类工作，那么，几十年
后，人类的春天将依然不会寂静，有更多
的朱鹮的姐妹们将会回来，唐鱼和金线
鲃会到水里游泳，蜜蜂和蝴蝶将会继续
跳舞，鸟儿们将会继续使劲亮开嗓子唱
歌，共同唱响一支人类的光明奏鸣曲。
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    发生在 1946年 6月 23日的“下关
惨案”早已载入史册，初中以上文化程度
的人都知道。“下关惨案”是多党合作的
壮举，是民主党派与中国共产党“想在一
起、站在一起、干在一起”的典范。

1946年蒋介石撕毁“双十协定”，发
动内战。中国共产党和全国人民一致反
对，派了 11位代表去南京请愿“反内战，
要和平”。上海一批民主人士在老北站集
会欢送代表。参加集会的人是五万还是
十万？两种说法都有，也都对！到老北站的
是五万人，在老北站附近马路上的是多少
人？难以统计。只知道在散会后，集会的队
伍走到今天的复兴公园时，还有游行队伍
在游行。有一妇女想到已到下午时分，游
行的人该饿了，便端一笼包子递给队伍。
正好走到妇女门口的是周建人。他接了
过来，立即分给旁边的人，再把蒸笼还给
那位不知姓名的妇女，表示感谢。

史料上都说特务首先打伤了和平请
愿团长马叙伦。很少有人知道，在特务第一次朝马叙伦
打的时候，共产党员阎宝航挡了过去。特务这次没打着
马叙伦，却把阎宝航打成骨折。特务第二次、第三次再
打时，马叙伦才被打得不能动。

还有个细节鲜为人知，特务把女教授雷洁琼打伤
的事传出去，连宋美龄都看不过去，跟蒋介石吵了一
架。蒋介石不服气，不接受。周恩来前去慰问马和雷。邓
颖超还带去了衣服，亲自为雷洁琼脱下血衣，换新衣。
几家报纸发消息，举国赞颂共产党。宋美龄再次与蒋介
石争论。蒋介石才勉强同意会见请愿团中的工商界人
士，可是仍不见民主党派的代表。

还有一点，史书上多是讲马、雷两位名人被打，多
是讲周恩来看马、雷两位的故事。殊不知，周恩来去医
院看了所有被打伤的代表。代表中最年轻的也是被特
务打得最重的是圣约翰大学的学生会主席陈震中。从
陈震中的病房的窗户正好能看见中山陵。周恩来在陈
的病房里指着远处的中山陵说：“蒋介石背叛了他（孙
中山）的主张。”

失道寡助，得道多助。三年后，在和平请愿团的
11位代表中有 10位出席了 1949年的第一届中国人
民政治协商会议。到老北站参加欢送的人群中，也有
好几位出席了第一届政协会议。
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    大概还只有十来岁的
时候，一个比我大不了多
少的男孩，一天很神秘地
对我说，我得到了一角钱，
我问过了，一包咖啡 8分
钱，我去买了咱们尝尝？我
顿时来了劲，咖啡还从来
没喝过，但早已知道，就随
口问，听说很苦的？两个小
男孩直奔马路对面
的小烟纸店。低头
一看，玻璃柜台下
面真有两包和自来
火盒子大小差不多
的咖啡，外面包着
的纸很简陋，薄薄
的，咖啡两个大字
也很粗糙。买了咖
啡赶紧往家里走，
但是，是直接用开水冲呢，
还是要烧？小男孩说还是
保险点，烧吧。于是，找出
一个小钢精锅，打开纸包
着的咖啡，里面是几乎黑
色的一块咖啡，用手指轻
轻一碰，顷刻倒塌瓦解。于
是倒进热水瓶里的
开水。煤球炉上的
钢精锅很快沸腾。
找出两个小碗，我
们一人一碗捧在手
里，先是用鼻子嗅、闻，然
后很小心翼翼地抿了一
口，只是觉得满嘴发苦。突
然想起，好像还应该放糖。
这是少年时期唯一一

次喝咖啡，却给我留下了
很深的印象。
后来去了黑龙江。一

天从田里干活回来，一哥
们很神秘地让我过去，轻
轻说了一句，我有咖啡。立
刻想起那十来年前的喝咖
啡情景。出现在我面前的
还是那自来火盒子大小、
用很简陋纸包装、上面是

两个大大咧咧的咖啡二
字。在煤油炉上烧起了咖
啡。顿时，咖啡香传开，一
个大宿舍的人都纷纷嗅起
了鼻子。

这一别又是好多年。
大概是上世纪八十年代中
期，电视机纷纷普及，紧随
的是进口速溶雀巢咖啡。

一句简单的广告语
“味道好极了”红遍
大江南北。我随即
明白，广告的设计
和策划其实只要简
洁、能让人记住，也
会获得成功。于是，
就在这样的鼓动
中，我买了第一瓶
雀巢咖啡，同时还

买了它的伴侣知己。记得
那时候，手里拎着这么两
个瓶，堪称一种时髦。大
概也就从那个时候开始，
我加入了喝咖啡大军，于
是断断续续，没做到无一
日不可无此君，但家中有

备货，偶尔也会想
起冲杯咖啡。当
然，那时候还会配
以方糖。一次路过
一家瓷器店，边上

放着六个成套的咖啡杯
具，那深蓝色的一圈、有
些菱形，尤其是一圈招人
喜欢的金色，顿时抓住了
我的眼球。是呀，有客人
来，冲咖啡，总得要有派
头的咖啡杯具吧。从此，
我就用它招待客人。当
然，总会先问，喝茶还是
咖啡？

渐渐的，对咖啡的饮
用似乎越来越多，到朋友
家受到热情接待，首先就
是一杯香气扑鼻的咖啡，
但还是速溶为主。

到国外旅游，我很喜
欢尝尝不同地方的咖啡，
看看有些什么不同。我发
现最有意思的还是意大
利了。那是在米兰街头，
驴友见到咖啡店都来了
劲，我也凑了过去。好像
是两欧元的价格，拿过来
的咖啡杯，只有我们白酒
酒盅大小。低头一看，里
面的咖啡上还有一层浓
稠的油脂。大伙手里捏着
这么一个咖啡杯，脸上都
似乎写着大大的问号，但
很快像喝白酒似的，仰起
脖子，把咖啡一饮而尽。
顿时，引起边上坐着的几
位上了年纪的意大利人
一阵笑声。再定睛一看，
他们面前的小桌子上，都
有这么一个咖啡杯，里面
的咖啡还满满的。

我还是喝着速溶咖
啡，只是先取消了方
糖———很想为糖打抱不
平，这些年糖承担了似乎
很不好的名声；接着，又取
消了咖啡伴侣。一杯清咖，
最是惬意。

这两年，好多亲戚
朋友都在家里增添了咖
啡机，听说我还是在喝
速溶咖啡，都觉奇怪。
但是，商店里琳琅满目
的咖啡机，品种繁多的
咖啡豆又让我犯了选择
困难症。

再说，现在有朋友
来，我很多是在离寒舍不
远的星巴克接待了。咖
啡，应该是让人放松的，所
以简洁的喝咖啡方式还是
有市场。我还是老办法，以
不变应万变。
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    包装这件事， 提供
在店家，实操在消费者。

日常生活稍加留意，环
保变得有温度。

缆船石留痕
曹伟明

    “江边缆舟石，
缆解不留痕。长恨芜
萍草，难同结缕根。”
这是元代诗人杨维
桢吟诵水乡缆船石
的诗歌。水乡人自古以来
就是依水而居的智者。河
道是水乡美丽的曲线，顺
着水系依河而筑的房屋，
是水乡健美的身躯和古
镇美丽的衣裳。这天人合
一的江南建筑，是道法自
然的典范。
“开门见河，出门动

橹”，是江南人的生产和
生活方式。捕鱼、运输，靠
行舟；赶集、上街，靠划船；
连娶亲、访友，也要摇橹坐
船。舟船成了江南人空间
变换的工具，人生航程交
通的载体。
关于缆船石，还有这

样一个有趣的故事。据《史
记·秦始皇本记》记载：公
元前 210年，秦始皇率船
队从咸阳出发，当到达杭
州湾的钱塘江边时，但见
水急浪高，一时不能前行，
便命令船队开到附近宝石
山的南岸去躲避风浪，将
皇船系缆于一块巨石上，
才转危为安。后人便将此
石称为“秦始皇缆船石”。
水载舟，人求安，如何

让人生的启航归航，周而
复始地有一个归宿点，让
人生的旅途，能够营造出
一个优美而又恒定的轨
迹。江南人首创了一个个
停泊在家门口河埠头的缆
船石，让舟船能够时隐时
现地拴在心灵的栖息地。

江南水乡的临水人
家，都标配缆船石。这里
头，既有外出乘风破浪、闯
荡江河湖海的勇气，又有
渴望风平浪静的生活追

求，这种矛盾的对应心态，
是江南人的生命气度和生
活态度的表现。出航进取
心强，归航求安逸切，让江
南人心中无形的渴望，幻
化成有形的“缆石”，让生
命和生活有个安定和安
宁，达到安居乐业的境地。
“缆石”，这是水乡风

情的展现。它与江南人的
文化心理，与水乡人的理
想追求息息相关。那些镂
刻精细，图案生动的船缆
石，有“如意”“古瓶”“葫
芦”“蕉叶”“宝剑”“牛角”
等，它们源于生活，高于生
活，有情有趣，融化了水乡
人的审美情趣。
在长三角地区的青吴

嘉，每一座繁华的古镇，都
会见到丰富多彩的缆船
石，一般有立柱式和洞穴
式之分。凡是历史文化古
镇，一般都拥有近千颗缆
船石，约 50多种类型。
缆船石除了系缆船只

之外，还有测量水位、预报
水灾的作用。江南市镇多
设置具有系缆功能的“水
测碑”。诸如青浦朱家角的
放生桥堍、青浦城厢镇的
海门桥堍，吴江垂虹桥边
也竖了二块“水测碑”，嘉
善的西塘也有一块等等，
不胜枚举。在江南古镇，老
百姓普遍称这种缆船石为
“忧欢石”，因为在水乡，江
河湖泊的水位高低升降，
维系着古镇百姓生命安
危，生活悲喜。
江南水乡，那永不风

化的缆船石，既是船只停

靠系缆的支点，又是
江南安逸生活的繁
花点缀。它曾经是江
南人心灵寄托的象
征，更是几千年来江

南人幸福生活的根基。缆
船石，是一种能工巧匠创
造的文化遗产，蕴含着神
奇的吸引力和江南文化
的魅力。

难怪著名诗人余光
中曾感叹缆船石道：“当
渡船解缆，风笛催客，只
等你前来相送，在茫茫的
渡头，看我渐渐地离岸，
水阔，天长，对我挥手。我
会在对岸，苦苦守候。接
你的下一班船，在荒芜的
渡头，看你渐渐地靠岸，
水尽，天回，对你招手。”


